
“电影难看退一半钱”不该成为稀罕事
近日，河南许昌的一网友发文称，在许昌

胖东来影城观影后觉得电影难看，成功退了

一半费用。消息一出，立刻引来不少网友的

羡慕：“这辈子还没享受过这种服务”……也

有网友对此事的真实性表示怀疑。4月8日，

记者联系到了网友口中的当事电影院，影城

工作人员证实了此事为真。据网友爆料，早

在去年该影城已推出这项退款服务。（4月8

日《羊城晚报》）

此事之所以引发网友广泛热议，是因为

这是一件稀罕事。观众买错了电影票，影院

方不改不退，是司空见惯的现象。购票后临

时有事看不了，要么选择把票转手，要么就只

能自认倒霉。至于被营销误导购买了烂片电

影票，也只好硬着头皮看完，这既让观众感到

窝火，也让烂片有了生存空间。

其实，电影票“退改签”是观众的一项基

本权利。2018 年 9 月，中国电影发行放映协

会发布关于《电影票“退改签”规定的通知》，

明确提出电影票支持“退改签”，且规定条款

尽量细化，做到权责清楚。

观众“退改签”权利被悬空，与原则性规

定缺乏实施细则有关。目前电影票“退改签”

主要由影院方决定，因此不同地区、不同场

次、不同影片的“退改签”都存在差异，其中，

“不退不改”等霸王条款仍普遍存在。

除了要尽快细化“退改签”规则之外，还

应加大执法监督的力度。去年 6 月，济南市

槐荫区人民法院判决认定一家影城拒绝消费

者退改电影票的行为违法，当地市场监管部

门对涉事影城作出罚款8000元的处罚。

在维护观众权益方面，这家电影院不仅

敢于创新，而且还以牺牲自身利益为代价。

电影院实际拿到手的收入约为票房50%，电影

难看退一半钱，意味着该电影院让出了这张

电影票的所有收入。但落实电影票“退改签”

政策不能单靠影院自觉，制片方、影院院线、电

影院等各方各出其力、各担其责，才能让“电影

难看退一半钱”从稀罕事变成寻常事。唐传艳
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持一颗温柔心，过张弛有度的生活
忙碌快节奏的时代，容易让人失去耐心和

感受力。其实，柴米油盐酱醋茶，这些琐碎片段

才是生活本真的模样。感觉到迷茫困顿的时

候，不妨先放慢脚步，沉下心来过日子。能把一

日三餐过得有滋有味的人，才是真正懂生活的

人。修得一颗温柔心，用张弛有度的态度，去发

现身边更多真善美。你有温柔的脸色，世界才

会对你和颜悦色。 @新华社
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近日，大众关注的第

八批国家组织药品集中采

购产生拟中选结果，共有

39种药品采购成功。拟中

选药品平均降价 56%，预

计每年可节省167亿元。

药品集中采购给百姓带来实实在在的实

惠，使用集采品种高质量药品的患者比例从

50%提高到90%以上，“看病贵”的问题得到明

显缓解，医保基金这一民众的“看病钱”“救命

钱”得到更好守护。

医疗公平是社会公平的重要标志。不让

患者因为经济原因而失去恢复健康的希望，

是广大医疗工作者的朴素心愿，也是政府提

升民众健康水平的努力方向。国家实施药品

集中采购以来，一大批药品价格显著降低，患

者看病经济负担大大下降。

昔日的“天价药”，如今成为普通老百姓

负担得起的平价药，背后离不开医保部门的

扎实工作。需要指出的是，推进药品集中采

购，其深远意义不仅停留于医药企业单方面

的“让利”。集采增强企业从事新药研发的动

力，推动企业重创新、重质量。如果企业缺乏

优质产品，就可能在发展过程中“掉队”，被市

场淘汰。有关部门也曾经专门发文明确，加

强医药集中采购领域知识产权保护，鼓励医

药产业研发创新、公平竞争。

药品集中采购还有助于治理“带金销售”

问题。过去，医药企业的医药代表穿梭于各

家医疗机构，通过给予回扣等方式，让医院增

加其产品采购量、让医生多开其药品。这种

现象增加了患者医疗负担，导致医保基金大

量流失。药品集采作为国家组织的“团购”，

“没有中间商赚差价”，有助于从源头上消除

药品流通销售领域的乱象。

药品降价以后，要让民众享受优质医疗服

务，还有很多工作要做。比如，有的药企因为

缺乏成本意识，或者生产能力不足，在集采中

出现断供，导致一些地方、一些医院出现“用

药荒”的局面。国家医保局已明确要求，对不

能按要求供应的企业，依情节给予相应等级

信用评价。同时，鼓励同一品种由多家企业

中选，对临床急救药品和短缺药品采取“一主

双备”供应模式。

随着集采常态化制度化推进，在解决药品

和医用耗材价格虚高问题的同时，更要确保药

品的质量。药品集采“降价不降质”，广大患者

求医问药更加放心，人人享有健康的美好愿景

将持续成为现实。

王钟的 《光明日报》

推进药品集采让优质医疗普惠可及
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人一不算小账，格局就大了
容得下所遇到的人和事，我们才能拥有大

格局。越是不愿失去，越是什么都得不到。 没

有谁会一直拥有，也没有谁会不断失去。越计

较别人的过错，越容易伤了自己的心。格局大

的人，从不会计较一时的恩怨。越是纠缠破事，

人越是痛苦。越是盯着一时失败，离成功就越

远。当一个人容得下所有遇到的人和事，他才

能拥有大格局、高境界。 @人民日报

“通下马桶就收我们 400 块，这完全

就是骗局。”谈及此前修马桶的事情，小

刘仍愤愤不平。生活中因修马桶遭遇

“天价收费”的例子屡见不鲜。近期某博

主分享了自己随机找师傅上门修马桶的

故事，还因此登上微博热搜。10 秒钟疏

通张口就要 700 元，疏通剂哗哗一倒，几

百块就到手，上门修马桶为何如此“暴

利”？（4月9日《中国新闻网》）

疏通马桶的“天价收费”是典型的乱

收费，网上售价仅需要十几元的“疏通

剂”在维修人员的口中随意变成了上百

元。随意加价，一加就加成了“天价收

费”。2022 年 11 月，有媒体报道，上海市

公安局成功捣毁一个“以疏通管道为名，

推销高价管道疏通液牟取暴利”的涉嫌

诈骗团伙，抓获犯罪嫌疑人37人，涉案金

额超600万元人民币。可一般情况下，面

对“天价收费”，虽然明明清楚对方有“诈

骗”的嫌疑，也很难通过法律途径维护自

身的权益，最终演绎成“网上呐喊”。

疏通马桶为何遭遇“天价收费”？多

是因为周边没有合适的维修师傅，更多

的是因为根本找不到，只能通过网上平

台找，至于维修师傅是否靠谱，多是靠运

气。多数情况下，就成为了待宰的“羔

羊”，吃了亏又无处可诉说。网络平台的

监管不严和不负责任，线下监管的难以

到位，职业的无底线，种种原因导致了疏

通马桶遭遇“天价收费”。

疏通马桶如何才能不遭遇“天价收

费”？首先需要消费者擦亮眼睛，要问清

楚相关信息，要学会货比三家，要讲清楚

维修费用。当下，各地都在打造“一刻钟

便民生活圈”，已经让“小修小补”回归生

活，极大地便利了居民生活，守护着城市

的烟火气。“维修正规军”如果就在身边，

就在“一刻钟便民生活圈”，在服务质量

有保障，价格有监控的视角下，老百姓才

能放心安心消费。 王军荣


